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Реклама

Уважаемые комсомольцы 
всех поколений!

Приглашаем вас принять участие в тор-
жественном вечере, посвященном 100-ле-
тию Ленинского Комсомола, который со-
стоится 26 октября в 16 час. в ДК «Заря».

Оргкомитет.

День памяти жертв
30 октября – во Всероссийский день па-

мяти жертв политических репрессий - Глава 
г. Сарапула и правление Ассоциации жертв 
политических репрессий организуют по-
сещение памятника жертвам политических 
репрессий и обед в память о жертвах. 

Сбор для поездки на автобусе к памят-
нику жертвам политических репрессий –  
30 октября в 13.20 на Красной площади у 
здания Администрации г. Сарапула. В 14.00 
– обед в кафе «Мелодия».

Правление САЖР.

От посещения 
сейчас душа радуется

Сказал, подводя итоги рабочего визита в Сарапул, заместитель министра 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства России Андрей Чибис

Вместе 
против инсульта!

В рамках декады информирования 
населения о признаках инсульта спе-
циалисты городской больницы  прово-
дят общегородскую акцию.

Вам бесплатно измерят артериальное 
давление, определят индекс массы тела, 
проведут индивидуальные консульта-
ции по выявлению факторов риска. 

Ждем всех на акции 27 и 28 октя-
бря в гипермаркете «Магнит» по 
адресу: ул. Азина, 55 с 11.00 до 13.00.

Сарапул - Москва
Впервые в Сарапуле и Удмуртии с 29 ноя-

бря по 2 декабря состоится Всероссийский 
конкурс детского и юношеского творчества 
«Сарапул – Москва транзит». 

Организатором конкурса совместно с 
фондом «АРТ Фестиваль – Роза Ветров» яв-
ляется Центр театрального искусства «Точ-
кин Дом» при поддержке Администрации  
г. Сарапула.

Конкурсная программа пройдет по но-
минациям: хореография; вокал; инструмен-
тальная музыка; исполнители на народных 
инструментах; драматический спектакль; 
художественное слово.

Победители конкурса смогут принять 
участие в XXV Юбилейном Международ-
ном конкурсе  детского и юношеского твор-
чества «Роза Ветров-2019». 

Заявки на участие в фестивале– 
конкурсе принимаются до 1 ноября.

Информация о конкурсе на сайте 
www.rosavetrov.ru и по тел. 4-75-77.

Фото Э. Карипова.
Материал читайте на с. 9.
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К 100-летию ВЛКСМ

Аппарат Сарапульского ГК ВЛКСМ, 1982-1983 годы

Комсомол Сарапула 80-х годов
В 1980-х годах Сарапульская городская организация ВЛКСМ насчитывала более 17 тысяч юношей и девушек города, 

объединенных в 103 первичные организации

КОМСОМОЛЬСКИЕ орга-
низации были созданы во всех 
школах, училищах и средних спе-
циальных учебных заведениях, 
на заводах и фабриках, в учреж-
дениях и организациях города, 
представляя интересы молодежи 
и объединяя ее на общественно- 
полезную работу. 

Во главе каждой первичной ор-
ганизации был ежегодно избирае-
мый комитет комсомола, во главе 
городской организации – горком 
ВЛКСМ, избираемый на город-
ской комсомольской конферен-
ции сроком на два-три года. 

В наиболее крупных организа-
циях - на ЭГЗ, ЗиО, «Элеконде», в 
СМУ-4, на швейной фабрике, в ме-
ханическом техникуме и педаго-
гическом училище комитеты ком-
сомола имели права райкома, т. е.  
самостоятельно вели учет комсо-
мольцев, имели право принимать 
в члены ВЛКСМ и исключать. 

Городской комитет комсомола 
имел собственный бюджет, ко-
торый пополнялся за счет взно-
сов и заработанных привлечен-
ных средств. Никаких денежных 
средств на счета горкома из госу-
дарственного бюджета не посту-
пало. 

СОДЕРЖАНИЕ работы ком-
сомольских организаций было 
разнообразным и охватывало 
практически все стороны жизни 
молодежи города. Единым было 
то, что вся работа была обще-
ственно-полезной и бесплатной 
для комсомольцев. 

Наиболее массовым в трудовом 
воспитании молодежи было дви-
жение «Молодой гвардеец пяти-
летки», создание и соревнование 
комсомольско-молодежных бри-
гад, наставничество, трудовые 
субботники, создание трудовых 
отрядов. Все это помогало юно-
шам и девушкам найти свою про-
фессию, самоутвердиться в тру-
довом коллективе и добиться 
значимых трудовых результатов. 

Победителями соревнования 
комсомольско-молодежных кол-
лективов были девушки-штука-
туры СМУ-4, бригада слесарей-
сборщиков завода «Элеконд», 
бригады монтажниц радиоаппа-
ратуры ЗиО, комсомольско-моло-
дежные бригады ЭГЗ и швейной 
фабрики.

В ЭТИ ГОДЫ было сформиро-
вано два комсомольско-молодеж-
ных строительных отряда, которые 
впоследствии ударно работали на 
строительстве Кигбаевского сви-
нокомплекса и комбината хлебо-
продуктов в нашем городе. 

Многие юноши и девушки на-
правлялись по комсомольским 
путевкам на ударные стройки 
страны. В частности, на строи-
тельство газоконденсатного ме-
сторождения в г. Новый Уренгой. 

Каждый год формировалось 
в ССУЗ города 18 студенческих 
строительных отрядов, кото-
рые работали летом на сельских 
стройках и уборке урожая овощей 
и фруктов.

По комсомольской путевке для 
работы в Сарапульский город-
ской отдел внутренних дел был 
направлен Владимир Евгеньевич 
Урбан, работавший в дальнейшем 
начальником ГОВД. 

Ежегодно проводились город-
ские комсомольско-молодежные 
субботники как на рабочих ме-
стах, так и на благоустройстве 
улиц города. Весомый вклад внес-
ли комсомольцы в реконструкцию 
здания городского драматическо-
го театра, на руках вытащив сот-
ни тонн мусора после обрушения 
двух этажей перекрытия здания. 

Ежегодно проводились город-
ские слеты наставников, где об-
менивались опытом работы, под-
водили итоги за прошедший год, 
поощряли лучших. 

НЕ МЕНЕЕ значимым в рабо-
те комсомольских организаций 
было идейно-политическое и во-
енно-патриотическое воспитание 
молодежи. 

Во всех организациях проходил 
Ленинский зачет, в ходе которо-
го комсомольцы отчитывались 
о своей учебе, работе и обще-
ственной деятельности. В городе 
действовала сеть молодежных 
кружков по политическому, эко-
номическому и нравственному 
образованию молодежи.  

С 1 по 9 мая ежегодно проводи-
лась «Вахта памяти», посвящен-
ная подвигу советского народа 
в годы Великой Отечественной  
войны. В эти дни организовыва-
лись встречи с ветеранами войны, 
возложение венков к памятникам 
воинам, не вернувшимся с фронта. 

Горком ВЛКСМ силами ком-
сомольцев установил бюст Ге-
роя Советского Союза - летчика 
Михаила Степановича Зевахина 
по ул. Первомайской у здания 
бывшего сельскохозяйственного 
техникума, где герой учился до 
войны. 

По инициативе ветеранов вой-
ны силами горкома комсомола 
проводились встречи ветеранов 
92-й стрелковой дивизии и 358-го 
зенитного артиллерийского жен-
ского полка, формировавшихся 
во время войны в Сарапуле. 

В школе № 12 был открыт музей 
боевого пути 92-й стрелковой ди-
визии. 

По инициативе горкома ком-
сомола силами комсомольцев 
городских организаций была за-
ложена Аллея Победы по Ижев-
скому тракту в честь 40-летия По-
беды в Великой Отечественной 
войне. Наиболее активное уча-
стие в этом приняли комсомоль-
цы СПТУ-5, заготовившие для по-
садки более 200 саженцев берез. 

Большой популярностью у юно-
шей и девушек города пользова-
лись военно-спортивные игры 
«Зарница» и «Орленок». Ежегод-
но на городской финал этих игр 
собиралось до 30 команд общей 
численностью более 700 человек. 
На три-четыре дня разбивался 
загородный палаточный лагерь, 
проводились смотры песни и 
строя, соревнования по физиче-
ской подготовке, стрельбе, сбор-
ке и разборке автомата, смотры 
санитарных дружин. Наиболее 
интересно проводились такти-
ческие игры на местности с при-
влечением военной техники. В 
качестве консультантов на игры 
приглашались ветераны войны и 
воины-интернационалисты, про-
шедшие службу в Афганистане.  

Для призывников организовы-

вались военно-спортивные сборы 
в загородных лагерях. Комитеты 
комсомола лучшим призывникам 
давали комсомольские путев-
ки для службы в пограничных  
войсках.

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, массо-
вой была работа по привлечению 
детей и подростков к занятиям 
спортом. Всего горком комсо-
мола за год принимал участие в 
организации более чем 50 спор-
тивных соревнований. Наиболее 
массовыми были «Веселые стар-
ты», «Кожаный мяч», «Золотая 
шайба». По инициативе горкома 
комсомола в городе стал прово-
диться Сарапульский марафон. 
Неоднократно организовывались 
агитационные забеги комсомоль-
ского актива по маршруту Сара-
пул - Каракулино с посещением 
Каракулинского детского дома.

Комсомольцы активно участво-
вали в культурно-массовой рабо-
те с молодежью, организации ее  
досуга. Регулярно проводились 
смотры художественной самодея-
тельности, конкурсы патриотиче-
ской песни, современного танца. 
Особой популярностью пользова-
лись туристические слеты, прово-
димые на турбазах, Дни Нептуна.  

Горком комсомола стремился 
уделять внимание модным увле-
чениям молодежи. Так, прово-
дился городской смотр-конкурс 
брейк-танца. Комсомольцы заво-
да «Элеконд» своими силами от-
ремонтировали помещение в ДК 
«Электрон» и организовали ра-
боту молодежного кафе. Ежегодно 
проводился фестиваль студенче-
ских строительных отрядов.

Важным в работе комитетов 
комсомола было оказание помощи 
милиции в охране общественного 
порядка, шефство над трудными 
подростками. Активно оператив-
ные комсомольские отряды рабо-
тали в комсомольских организа-
циях электрогенераторного завода, 
завода «Элеконд», Сарапульского 
механического техникума.

Уделяли заводские комсомоль-
ские организации внимание и 
шефству над детскими учрежде-
ниями, пионерскими организа-
циями. Комсомольцы электроге-
нераторного завода шефствовали 
над школами №№ 13, 22, 24, Кара-
кулинским детским домом. Ком-
сомольцы радиозавода им. Ор-
джоникидзе, завода «Элеконд», 
лесокомбината, завода им. Дзер-
жинского, швейной и обувной 
фабрик - над школами своих 
микрорайонов. Комитеты комсо-
мола направляли лучших своих 
представителей для работы пио-
нерскими вожатыми, тренерами 
дворовых команд.

В 1980-Е ГОДЫ всей этой рабо-
той управляли секретари город-
ского комитета ВЛКСМ Дмитрий 
Шитов, Ольга Решетникова, Ми-
хаил Шерстобитов, Нина Красно-
перова (Сполохова), Елена Шадри-
на (Чернобровкина).  В первичных 
организациях активно работали 
и пользовались уважением моло-
дежи секретари комитетов комсо-
мола Александр Иванов,  Валерий 
Саламатов, Евгений Бердинских, 
Николай Креклин (ЭГЗ);  Вла-
димир Килин, Леонид Натаров, 
Александр Балобанов (радиоза-

вод им. С. Орджоникидзе); Вла-
димир Волков, Георгий Сазонов 
(завод «Элеконд»); Фарид Хамзин 
(СМУ-4); Ольга Муллахметова 
(Мельникова), Зинаида Асанова 
(швейная фабрика); Сергей Орлов, 
Валерий Диниус (лесокомбинат); 
Рамиль Шамсутдинов (обувная 
фабрика); Татьяна Беляева (коо-
перативный техникум); Надежда 
Моисеева (педагогическое учили-
ще); Елизавета Исаева, Виталий 
Патракеев, Вячеслав Житников 
(механический техникум); Ва-
лентин Галанов (ПТУ № 5); Елена 
Бекешева (ПТУ № 29); Евгений Су-
хих (городской торг); Виктор Кол-
чин, Жанна Пастухова, Анна Хал-
манских (трест столовых); Лидия 
Федотова (горбытуправление) и 
многие-многие другие, чьи имена 
не названы, но о них помнят ком-
сомольцы 80-х годов.

РАБОТА в комсомоле объ-
единила многих людей, которые и 

сегодня, спустя 30 лет, поддержи-
вают личные отношения. Не каж-
дому юноше или девушке случи-
лось активно работать в составе 
комсомольской организации, но я 
уверен, что каждому так или ина-
че случилось (и неоднократно) со-
прикасаться с комсомолом - либо 
как участнику, либо как органи-
затору общественного действия.  
И всегда это было бескорыстно и 
на благо общества, всегда это за-
жигало в душе молодого человека 
огонек ответственного отношения 
к себе, к своей семье, к обществу, к 
городу и стране. И в этом - непро-
ходящая ценность комсомола и 
исторический пример для совре-
менной молодежи.

В. Надежкин, секретарь 
Сарапульского горкома ВЛКСМ 

с 1979 по 1987 годы.
Фотографии предоставлены 

Управлением по делам архивов 
Администрации г. Сарапула.

Комплексная комсомольско-молодежная бригада Сергея Кочуро-
ва на строительстве Сарапульского комбината хлебопродуктов

Совещание с активом школьных комсомольских организаций г. Сарапула, 
1984-1985 годы



Комсомол ЭГЗ: на переднем крае
Комсомольская организация электрогенераторного завода была в Сарапуле не только самой многочисленной, но и самой активной

Становление комсомольской
организации пришлось на
годы Великой Отечественной
войны. Она была создана в 1942
году, а уже в 1944 году 60 ком-
сомоль-ско-молодежных бри-
гад объединяли 35 процентов
общего количества рабочих
основного производства

ТЕПЕРЬ можно только удив-
ляться энтузиазму комсомоль-
цев, с которым они брались за
любое дело. Поэтому за ними
охотно шла молодежь. Работали
с огромным напряжением, без
выходных, сутками не оставляя
производство, перевыполняли
нормы в пять-семь раз. Обучали
новичков профессиональному
мастерству, вовлекали в обще-
ственные дела.

В бараках-общежитиях, где
жила молодежь, постоянно чув-
ствовался пульс времени, чита-
лись сводки информбюро, про-
водились беседы, конкурсы на
лучшую комнату, выпускалась
стенная газета.

Комсомольцы участвовали в
благоустройстве поселка, стро-
ительстве школы, ТЭЦ.

После продолжительного и
тяжелого трудового дня боль-
ших душевных и физических
сил требовала работа в подшеф-
ных госпиталях. Помогали раз-
гружать эшелоны с ранеными,
дежурили ночами в палатах,
выступали с концертами, помо-
гали воинам вернуться в строй.

Несмотря на усталость, нахо-
дили время и для веселья, орга-
низовывали вечера отдыха, уча-
ствовали в самодеятельности, в
спортивных мероприятиях. Все
это помогало переносить невзго-
ды того времени.

Большое значение придава-
лось наглядной агитации. Луч-
ших стахановцев могли увидеть
все. Их портреты рисовали ху-
дожники (фотографов на заводе
не было). У лучшей комсомольс-
ко-молодежной бригады на сто-
ле стоял вымпел, а на рабочем
месте передовика - флажок. И
это делалось по результатам
каждого дня работы.

Многим комсомольско-моло-
дежным бригадам было присво-
ено звание фронтовых. Они вне-
сли большой вклад в выполне-
ние производственных заданий,
а значит - и в разгром врага.

Из воспоминаний Аркадия
Ивановича Котельникова, ин-
женера штаба ГО и ЧС завода:

«1965 год. Комитету комсо-
мола завода дали права райкома.
Секретарем комитета комсо-
мола тогда был Юрий Петру-

шин. Жизнь комсомольская про-
ходила интересно, комсомол
задавал тон в работе, в спорте,
в отдыхе, в общественно-поли-
тической жизни. Искали новые
формы работы и находили их.
Социалистическое соревнование
за право называться «Молодой
гвардеец пятилетки», ежегод-
ные конкурсы профессиональ-
ного мастерства, соревнование
комсомольско-молодежных
бригад, борьба с нарушителя-
ми трудовой дисциплины, рей-
ды «Комсомольского прожекто-
ра». Активно работал совет
молодых специалистов.

Комсомольцы завода своими
силами благоустраивали дворы
поселка, брали под опеку труд-
ных подростков, организовыва-
ли соревнования на приз клубов
«Кожаный мяч» и «Золотая
шайба».

Велась большая профилакти-
ческая работа в комсомольских
общежитиях, которые подчи-
нялись комитету комсомола.

Занимались организацией от-
дыха молодежи, художествен-
ной самодеятельностью, про-
водили вечера, спартакиады,
конкурсы «А ну-ка, парни!», и
«А ну-ка, девушки!».

Комитет ВЛКСМ работал в
тесном контакте с КФК «Со-
кол» и ДК «Заря» и всегда нахо-
дил поддержку и помощь адми-
нистрации, партийного и
профсоюзного комитетов.

В любом деле поставленные
задачи выполняют люди. А в
комсомоле в большинстве своем
работали энтузиасты: В. Чер-
нов, Ю. Шавкунов, В. Подкин,
А. Лапп, Е. Рудина, Н. Луган-
ский, A. Золотова, В. Розов,
И. Кучерешко, О. Валеева,
В. Треллер, В. Митюшин,
В. Петров, Г. Уракова, М. Су-
тягин, Е. Бабина, Е. Шкапова,
М. Филиппова, Г. Кулакова,
Л. Ожегова, Р. Седова и многие-
многие девчата и ребята, кото-
рым комсомол дал путевку в
жизнь».

Из воспоминаний Бориса Ва-
сильевича Вычужанина, вете-
рана труда завода, редактора
заводской газеты «Наша
жизнь» в 1974-1997 годах:

«Очень запомнилась организа-
ция соревнования, посвященно-
го 50-летию ВЛКСМ. Чтобы
выйти в победители, молодым
рабочим нужно было: добиться
100-процентного выполнения
норм выработки, крепкой тру-
довой дисциплины, собрать и
сдать 100 кг  металлолома,
принять участие в КВНе, в за-
водской Спартакиаде, в соревно-

ваниях по военно-прикладным
видам спорта.

Отличные ребята работали
тогда в составе завкома комсо-
мола, энергичные, инициатив-
ные, умницы. Секретарем зав-
кома был Юра Петрушин. С
той поры, о которой расска-
зываю, минуло три  десятка
лет, а его помнят на заводе до
сих пор. Его заместителем по
идеологии был Леня Иванов - ин-
теллигентный, тактичный,
сама скромность. Промышлен-
ным отделом заведовал Юра
Ирин - твердый, основатель-
ный. Заворготделом был Арка-
дий Котельников - ком энергии.
Помню также А. Ганцева,
Н. Пугачеву, А. Ишпаева, Г. Ев-
докимова, А. Николаева.

В заводском соревновании в
честь 50-летия ВЛКСМ стали
победителями и награждены юби-
лейными  знаменами комсомоль-
ские организации инструмен-
тального цеха 36 (где я работал),
первого механического (секре-
тарь Н. Тюхнин), сборки элект-
рокаров № 25 (секретарь B. Загу-
менов), инструментального цеха
35 (секретарь В. Кушников).

Мне, как члену завкома ком-
сомола, поручили руководство
оперативным комсомольским
отрядом (ОКО). Я был коман-
диром отряда, Леня Иванов —
начальником штаба. В течение
первого же месяца приняли в
отряд более полусотни ребят.
Им выдавались специальные удо-
стоверения. Дежурили мы без
нарукавных повязок, параллель-
но с народной дружиной. У нас
было свое, отдельное помеще-
ние, свои задачи. Работали в ос-
новном  с молодежью, подрост-
ками, стоящими на учете в
детской комнате милиции. Дер-
жали под контролем тепло-
трассы, подвалы домов, чердач-
ные помещения. Бывало, ночи не
спали. Или в облаве, проводимой
милицией, участвуем, или бра-
коньеров ловим на Ершовском
пруду.

Так мы, комсомольцы 1950-
1960 годов, жили и работали. То,
что делали, считали нужным
заводу, городу, стране».

КОМСОМОЛЬЦЫ 80-90-х го-
дов достойно продолжили эста-
фету славных дел. Комсомоль-
ско-молодежная бригада Гали-
ны Буториной (цех 5) заняла
первое место во Всесоюзных со-
ревнованиях среди КМК и была
награждена переходящим зна-
менем ЦК ВЛКСМ. В 1979 году
Александр Кондратьев (токарь
цеха 35) стал чемпионом Удмур-
тии среди токарей и был на-

гражден Почетной грамотой ЦК
ВЛКСМ. При секретаре комсо-
мольской организации Евгении
Бердинских было задумано, а
доведено до логического конца
при Николае Креклине такое
начинание, как молодежный
жилой комплекс (МЖК). Своего
рода молодежный самозастрой.
Комсомольцы участвовали в
строительстве домов по ул. Элек-
трозаводской, 6 и ул. Фрунзе, 18,
где и получили малогабаритные
квартиры.

В комитете комсомола 80-х го-
дов работали добросовестные,
активные и интересные ребята:
М. Куликов, В. Саламатов, Т. Бе-
рестова, Н. Чистяков, Е. Бердин-
ских, О. Дурандина, Н. Креклин,
Е. Шитова, В. Шишкин.

Комсомольский прожектор
наравне с народным контролем
проводил рейды и выявлял в
подразделениях завода недо-
статки производственного и бы-
тового характера. А самое глав-
ное - добивался их исправлений.

Лучшие комсомольцы направ-
лялись в пионерские классы
подшефных школ, в сводные от-
ряды и в пионерский лагерь «Са-
лют». Традиционными были
лыжные агитпробеги Сарапул-
Каракулино с концертами в под-
шефном детском доме, подарка-
ми от завода.

Успешно во второй половине
80-х годов реализовалась про-
грамма приобщения к спорту
подростков Южного поселка.
Ежегодно 50-70 команд участво-
вало в хоккейных и футбольных
соревнованиях на приз комите-
та комсомола ЭГЗ. А в итоге от-
борочных соревнований впервые
в истории Сарапула сборная ко-
манда поселка приняла участие
во Всероссийских соревновани-
ях на приз клуба «Золотая шай-

ба» в г. Прокопьевске.
КВНы и Клубы знатоков, со-

биравшие полные залы зрите-
лей, незабываемые праздники
Нептуна на турбазе – все это
тоже проходило под эгидой за-
водского комсомола.

В ПЕРЕСТРОЕЧНЫЕ годы в
деятельности организации по-
явились новые специфические
направления. Так, на выборах в
местные Советы 1990 года семь
комсомольцев завода стали де-
путатами.

Отстаивая интересы молоде-
жи, активное участие принимал
завком комсомола в распределе-
нии жилья, мест под строитель-
ство гаражей и садовые участ-
ки, в работе комиссии по распре-
делению дефицитных товаров.

По велению времени в 1991
году было принято решение о
прекращении деятельности Ле-
нинского Коммунистического
Союза Молодежи.

НО И СЕГОДНЯ молодежь
СЭГЗ является неотъемлемой
частью жизни предприятия. Пе-
режив лихие 90-е, завод возро-
дил молодежное движение. В
2000 году был воссоздан Совет
молодых специалистов.

В 2007 году был впервые из-
бран и утвержден Совет молоде-
жи ОАО «СЭГЗ». В его деятель-
ности лучшие трудовые и соци-
альные традиции, заложенные
комсомольцами, органично соче-
таются с новыми традициями,
создаваемыми сегодняшним
инициативным, энергичным по-
колением заводчан. Оно, продол-
жая летопись славных дел мо-
лодежи ЭГЗ, несет сегодня эс-
тафету гордости за завод, напол-
няет трудовыми успехами и доб-
рыми делами новые страницы
заводской биографии.

О. Калинина.

Комсомольский лыжный агитпробег Сарапул - Каракулино,  1985 год
Комсомольско-молодежная бригада Галины Буториной,

награжденная переходящим Красным знаменем ЦК ВЛКСМ, 1983 год
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 Комсомольско-молодежной  бригаде Лидии Николаевой пер-
вой в Сарапуле присвоено звание «Бригада Победы». В 1944 году
25 процентов сверхплановой продукции бригада систематически
сдавала в Фонд Победы
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Комсомол - наша юность
Выдающееся и неповторимое время

Комсомол всегда собирал нас
под свое крыло - людей, пре-
данных идее, самоотвержен-
ных, разносторонне развитых
и интересных. Он сдружил
нас, и эта дружба продолжа-
ется уже сорок лет. Без всяко-
го преувеличения, это были
прекрасные годы, годы взрос-
ления и приобретения опыта
работы с молодежью, исклю-
чительно честной и добросо-
вестной работы

ВСЯ МОЯ ЖИЗНЬ связана с
работой на швейной фабрике.

Я благодарна судьбе за то, что
работала бок о бок с прекрас-
ными людьми и многому у них
научилась. Работа в комсомоле
стала моей судьбой. В июле1975
года меня избрали секретарем
комитета комсомола швейной
фабрики. Сначала я отказыва-
лась от этого поста, но переубе-
дить директора фабрики Миха-
ила Алексеевича Созыкина и
секретаря партбюро Евдокию
Ивановну Бекетову не смогла.
Впоследствии они стали моими
наставниками и большими дру-
зьями.

Фабричный комитет комсомо-
ла был с правами райкома. Ком-
сомольская организация объе-
диняла тысячу комсомольцев.
Комсомольские годы были на-
полнены интересной и созида-
тельной работой. Главным для
каждого было быть полезным
людям. Честно выполняли пору-
ченные дела, работали, не счи-
таясь со временем.

БЕЗ ПРЕУВЕЛИЧЕНИЯ
можно сказать, что на нашей
швейной фабрике все было по-
ставлено на безусловное выпол-
нение производственных пла-
нов. А для этого требовалось со-
блюдение трудовой дисциплины
и самоотдача каждого.

Активное участие в решении
этих задач принимал и фабрич-
ный комитет комсомола. Среди
комсомольских организаций це-
хов и бригад проходили смотры
на звание «Лучшая комсомоль-
ская организация», «Лучший
молодой рабочий».

Ежеквартально на фабрике
проходили конкурсы среди
швей «Лучшая по профессии»,
и это был всегда настоящий
праздник труда. Эти конкурсы
не только выявляли лучших, но
и позволяли повысить квалифи-
кацию. Итоги каждого меропри-
ятия широко освещались на фаб-
ричных и цеховых стендах, ра-
ботало фабричное радио.

ВАЖНЫМ элементом в рабо-
те по повышению качества про-
дукции стало внедрение сквоз-

ных комсомольских бригад от-
личного качества.

Мы создали две такие брига-
ды. Первая - по пошиву школь-
ной формы, вторая - по пошиву
мужских шерстяных костюмов.
Организационной основой взаи-
моотношений были договоры, в
которых бригада бригаде гаран-
тировала качество работы. И це-
почка заключения договоров
шла от поставщика до потреби-
теля.

Были созданы комсомольские
посты качества и в торгующих
организациях – в нашем городс-
ком «Детском мире» и в ЦУМе г.
Ижевска. Такие связи обеспечи-
вали более полное удовлетворе-
ние покупательского спроса,
быструю реакцию на замечания
и предложения покупателей.

КОМСОМОЛЬСКАЯ органи-
зация города широко разверну-
ла соревнование среди комсо-
мольцев и молодежи за почетное
право подписать к 60-летию Ок-
тябрьской революции Рапорт
Ленинского Комсомола ЦК
КПСС. А работающая молодежь
включилась в движение за пра-
во войти в состав Ударного от-
ряда молодых гвардейцев деся-
той пятилетки. В осуществлении
этих задач лучших результатов
достигла комсомольская органи-
зация нашей фабрики. Движе-
нием были охвачены 500 моло-
дых рабочих, 140 человек доби-
лись права войти в состав Удар-
ного отряда.

На нашей швейной фабрике
было создано пять комсомоль-
ско-молодежных бригад. Каж-
дая бригада носила свое имя,
были оформлены уголки бригад,
где отмечались производствен-
ные достижения, ход трудового
соперничества, выполнение об-
щественной работы. Комитет
комсомола регулярно подводил
итоги соревнования комсомоль-
ско-молодежных коллективов.

КОМИТЕТ комсомола имел
большой авторитет, мы решали
многие вопросы. В том числе очень
тесно работали с техническим
училищем № 13 по воспитанию
достойной смены рабочего клас-
са. Комсомольская организация
училища входила в состав комсо-
мольской организации фабрики.
Ежегодно выпускницы - квали-
фицированные швеи вливались в
трудовой коллектив фабрики.

А С КАКИМ энтузиазмом мы
ходили с транспарантами на
субботники по строительству
нашего общежития по ул. Тру-
да, 13, очищали лесополосу по
набережной Камы, сооружали и
приводили в порядок стелу па-
мяти ушедших на фронт работ-

ников фабрики и не вернувших-
ся с фронта...

Запомнились и туристические
слеты на природе, куда мы вы-
езжали на лодках по Каме.

Особенными были смотры ху-
дожественной самодеятельно-
сти среди цехов фабрики, учас-
тие в которых принимали ком-
сомольцы и молодежь фабрики.
Победители их выезжали на рес-
публиканские смотры.

Спортивным движением были
охвачены все члены нашего кол-
лектива. Занимались и зимними,
и летними видами спорта.

Ежедневно проводились за-
рядки в бригадах и отделах фаб-
рики. Сдавали нормы ГТО. Все
это объединяло молодежь, зва-
ло на новые трудовые победы.

ОСОБАЯ страница в летопи-
си комсомольской организации
фабрики - это наши передовики
производства. Гордость наша -
делегаты комсомольских съез-
дов: делегатом XVI съезда
ВЛКСМ была Евгения Ивановна
Ерофеева, делегатом XVII съез-
да - Лариса Петровна Смолина,
XIX съезда - Галина Васильев-
на Вохмина.

Сегодня я с особой благодар-
ностью вспоминаю комсомоль-
ский актив -  людей, с которыми
мы шли рука об руку. Это Елена
Кирчанова, Татьяна Степанова,
Зинаида Асанова, Надежда Га-
ланова, Тамара Чикурова, Мари-
на Короткова, Ольга Муллахме-
това.

Особо хочется отметить пре-

Мой комсомол
Ты был в комсомоле
И помнишь то время,
Когда по ночам
Загорались костры.
Как песни мы пели,
Словам доверяя,
Как были наивны,
Но сердцем чисты!
Нам нравилось жить,
Целину поднимая,
Летать в небеса
И уголь рубить.
И быть впереди,
Друзей уважая,
И правду ценить,
И Отчизне служить.
Давайте же вспомним
То славное время,
И молодость нашу,
И наши дела!

А. Макшаков, предводитель
Дворянского собрания

г. Сарапула, комсомолец
с 1953 года.

Комсомольский актив швейной фабрики с 1953 по 1980-е годы

 Людмила Заграничная, секретарь комитета комсомола швей-
ной фабрики, Евгения Ерофеева, делегат XVI съезда ВЛКСМ,
Евдокия Бекетова, секретарь партбюро фабрики

красных моих товарищей - гор-
комовцев, секретарей и членов
комитетов комсомола предпри-
ятий нашего города, с кем мы
вместе трудились. Это Виктор
Галанов, Александр Крюков,
Галина Михлина, Дмитрий Ши-
тов, Николай Нестеренко, Свет-
лана Семеркина, Виктор Шад-
рин, Виктор Заграничный, Вла-
димир Макаров, Вячеслав Мона-
шев, Владимир Килин, Влади-
мир Мухачев, Виктор Зирка,
Лидия Сомова, Лидия Федотова,
Павел Дьячков, Александр
Кремлев, Татьяна Гоголева,
Анатолий Панюгин, Татьяна
Вяткина, Владимир Петров, Ра-

сим Ахметханов. И это далеко не
все, с кем довелось работать.

Комсомол - это большая шко-
ла человеческих отношений. Я
благодарна комсомолу за встре-
чи с огромным количеством ин-
тересных людей, за друзей, с
которыми свела меня судьба.
Искренне и от всего сердца по-
здравляю всех, кто имел счас-
тье работать в уникальной моло-
дежной организации - комсомо-
ле. Здоровья, долгой жизни, бод-
рости, оптимизма, дорогие ком-
сомольцы!

Л. Заграничная, секретарь
комитета комсомола швейной

фабрики с 1975 по 1978 годы.

Если тебе комсомолец имя –
имя крепи делами своими
Под таким девизом работала комсомольская организация школы № 23 в 60-70-е годы. В комсомол принимали с 14 лет, и если в классе
было три и более комсомольца, то создавалась первичная организация. А обычно классы на две трети были комсомольскими.
Секретари первичек входили в комитет комсомола школы, который и руководил всей работой

Каждый комсомольский класс
был шефом пионерского отряда.
А еще у нас была подшефная
Нечкинская школа: мы собира-
ли для нее библиотеку, встреча-
лись, делились опытом работы,
обменивались концертами.

На счету комсомольской орга-
низации было немало инициатив
и интересных дел. В вечернее
время комсомольцы проводили
рейды в микрорайоне школы,
посещали на дому слабоуспева-
ющих учеников, помогали им
делать уроки. Проводили суб-
ботники по уборке окружающей
территории, трудовые десанты
по сбору металлолома и макула-

туры. Оказывали помощь колхо-
зу в уборке картофеля.

В вечернее время в школе ра-
ботали спортивные секции, ду-
шой которых был Никита Фи-
липпович Калабин. Работал Клуб
интернациональной дружбы,
руководила которым Вера Ибах.
Гостями Клуба интересных
встреч были ветераны войны,
передовики производства, арти-
сты городского театра. Проводи-
лись смотры агитбригад, поли-
тической песни.

В год 100-летия В. И. Ленина
по решению ЦК ВЛКСМ прохо-
дил Ленинский зачет: каждый
комсомолец брал на себя повы-

шенные обязательства и отчи-
тывался о их выполнении перед
комиссией, которая была созда-
на в каждом классе. Бывали слу-
чаи, когда зачет не принимали,
– приходилось, исправившись,
защищать его вторично.

Десятиклассники под руко-
водством классного руководите-
ля Клары Германовны Поповой
посадили в Ленинском парке
аллею из ста лип, ухаживали за
саженцами. Эта аллея справа от
центрального входа и по сей день
жива и радует сарапульцев сво-
ей тенью в жаркие летние дни.
А уж когда цветет, такой аромат
стоит!.. Сейчас ее заасфальтиро-

вали – спасибо большое.
Есть такие замечательные сло-

ва в известной песне: «Не рас-
станусь с комсомолом, буду веч-
но молодым!» Правда: комсомол
– это на всю жизнь. Я и сегодня
помню ребят, которые были ду-
шой нашего школьного комите-
та, - Сашу Назарова, Сашу Мо-
розова, Галю Силкину, Галю Бе-
ляеву, Любу Пономареву, Лиду
Цыгвинцеву, Олю Коробейнико-
ву, Таню и Женю Саламатовых,
Сашу Пономарева, Женю Сухих
и многих, многих других.

Со 100-летним юбилеем, ком-
сомол!

М. Рылова.
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От посещения сейчас душа радуется
Начало на с. 1.

Повод для приезда в Сарапул
у высоких гостей – заместите-
ля министра строительства и
жилищно-коммунального хо-
зяйства – Главного государ-
ственного жилищного инспек-
тора России Андрея Чибиса,
Главы Удмуртии Александра
Бречалова и большой группы
руководителей нашей респуб-
лики был основательный. Точ-
нее, их было два

ПЕРВЫЙ и главный – на Са-
рапульском электрогенератор-
ном заводе завершена полная
локализация первого в России
производства отечественных
лифтовых лебедок. Чтобы по-
нять значимость этого события,
приведем несколько фактов,
уже ставших историей.

Серийное производство лиф-
тового оборудования на Сара-
пульском электрогенератор-
ном заводе началось в 2005 году с
поставок электродвигателей
различной модификации для
лифтовых лебедок. Всего с 1 ян-
варя 2004 года было поставлено
около 75 тысяч двигателей на
общую сумму более 1,2 млрд.
рублей.

В январе 2014 года АО «СЭГЗ»
начало поставлять на ОАО
«Щербинский лифтострои-
тельный завод» двигатели дверей
лифта. За это время столично-
му предприятию были постав-
лены 9600 двигателей дверей
лифта.

Дочернее предприятие Сара-
пульского электрогенераторно-
го завода ООО «Веллифт» реали-
зовало с 2012 года более 10 тысяч
лифтовых лебедок под одно-
именной торговой маркой на
сумму более 1 млрд. рублей. Еще
одно дочернее предприятие АО
«СЭГЗ» - ООО «Конструктор-
ское бюро «СЭГЗ – Электро-
маш» - занимается разработ-
кой и производством приводов
дверей лифта, а также других
компонентов лифтового обору-
дования.

В апреле 2018 года Сарапульс-
кий электрогенераторный завод
начал поставки отечественных
лифтовых лебедок торговой
марки «Веллифт» еще одному
российскому производителю
лифтов – ПАО «Карачаровский
механический завод» (Москва,
КМЗ). Отгрузка изделий прошла
в рамках подписанного в 2017 году
соглашения о расширении произ-
водственной кооперации.

Однако до сегодняшнего дня
основной элемент редуктора
лифтовой лебедки - «червячную
пару» приходилось приобретать
у иностранных производителей.
Инвестиционный проект по про-
изводству их на АО «СЭГЗ», ко-
торый инициировал Совет ди-
ректоров предприятия, получил
поддержку Фонда развития
промышленности и позволил
полностью локализовать произ-
водство лифтовых лебедок на
Сарапульском электрогенера-
торном заводе.  

- Проект нацелен на импорто-
замещение комплектующих для
производства отечественных
лифтов. Его общая стоимость со-
ставила около 500 млн. рублей, из
которых 249 млн. рублей – льгот-
ный заем Фонда развития про-
мышленности. На заемные сред-
ства предприятие закупило вы-
сокотехнологичное оборудование,
которое позволило расширить
производство лифтового оборудо-
вания, – прокомментировал ди-
ректор Фонда развития промыш-
ленности Роман Петруца. 

Новая линия по выпуску «чер-
вячной пары» на первом этапе
своей работы рассчитана на вы-
пуск до 6000 изделий в год.

- Наша задача была – помочь
предприятию с поиском клиен-
тов, получением средств из Фон-
да развития промышленности
для реализации проекта и в
дальнейшем, я надеюсь, с про-
движением этой продукции на
российском и мировом рынке. У
меня есть понимание, что расче-
ты были проведены достаточно
правильные. То есть мы хотим
выйти на объем производства в
10 тысяч единиц, но пока ориен-
тируемся на 6 тысяч. И даже при
этих цифрах модель, как мы го-
ворим, «летающая», - отметил
Глава Удмуртии Александр
Бречалов. 

Генеральный директор АО
«СЭГЗ» Сергей Мусинов побла-
годарил власти региона за под-
держку и сообщил, что комп-
лексное производство лифтов в
Удмуртии возможно уже в бли-
жайшее время.

- Такой проект готовится уже
сейчас. Одно из передовых пред-
приятий республики - концерн
«Аксион» - уже выпустил опыт-
ную партию кабин удмуртских
лифтов. Я надеюсь, что в них
появятся также удмуртские ле-
бедка и привод открывания две-
рей, которые делают соответ-
ственно Сарапульский электро-
генераторный завод и наше до-
чернее «СЭГЗ-Электромаш», -
сказал Сергей Мусинов. 

- Рынок сбыта отечественных
лифтовых лебедок имеет боль-
шие перспективы, - отметил в
беседе с журналистами замести-
тель министра строительства и
жилищно-коммунального хозяй-
ства – Главный государственный
жилищный инспектор России
Андрей Чибис. - Программа ка-
питального ремонта, которая тя-
жело запускалась, дает эффект
не только в виде отремонтиро-
ванных домов и работающих
лифтов, она дает стимул для
развития нашей промышленно-
сти. Здорово, что в Удмуртии, в
Сарапуле появилось производ-
ство, которое локализует произ-
водство лебедочного оборудова-
ния и уже сейчас поставляет его
нашим американским партнерам
- фирме «Отис», что говорит о
высоком качестве продукции. Я
надеюсь, что уже в скором буду-
щем удмуртское предприятие
будет одним из ключевых по-
ставщиков лифтового оборудова-
ния в стране. Принципиально
важно, что сегодня лебедка -
ключевая и самая опасная часть
того, что мы называем лифтом, -
уже делается здесь и производ-
ство полностью локализовано. Это
дорогого стоит, - сказал Андрей
Чибис.

Кстати, о перспективах
рынка сбыта. Сегодня в много-
квартирных домах по всей Рос-
сии эксплуатируются около
440 тысяч лифтов. Из них по-
рядка 170 тысяч отслужили
нормативный срок эксплуата-
ции и нуждаются в замене. В
стране принята и действует
Программа ускоренной замены
лифтов. В год в России, с уче-
том ввода нового жилья, мон-
тируются порядка 36 тысяч
новых лифтокомплектов (каби-
на лифта, лифтовая лебедка и
другие компоненты), произве-
денных на отечественных и за-
рубежных лифтостроитель-
ных заводах. При этом более 85
процентов редукторных лиф-
товых лебедок и до 90 безредук-
торных лифтовых лебедок про-
изводители лифтов продолжа-
ют покупать за рубежом или у
совместного российско-амери-
канского предприятия ЗАО
«Щербинка Отис Лифт».

И ЕЩЕ одно направление де-
ятельности, с которым члены
рабочей группы познакомились

на электрогенераторном заводе,
и Андрей Чибис, и Александр
Бречалов сочли очень перспек-
тивным. Это производство раз-
работанного предприятием вме-
сте с ИжГТУ им. М. Т. Калашни-
кова электромобиля для нужд
городского хозяйства.

Но сначала вновь немного ис-
тории. Шестьдесят лет назад,
в 1957 году,на Сарапульском
электрогенераторном заводе на-
чался серийный выпуск про-
мышленного электротранспор-
та. Сегодня доля электрических
тележек производства АО
«СЭГЗ» на российском рынке
доходит до 60 процентов. Они
успешно конкурируют с ки-
тайскими и болгарскими произ-
водителями.

Совместно с Ижевским госу-
дарственным техническим уни-
верситетом им. М. Т. Калашни-
кова завод разработал УМТЭТ -
унифицированную машину тех-
нологического электротран-
спорта. Она может быть исполь-
зована в качестве унифициро-
ванного шасси для выполнения
различных работ в зависимости
от вида навесного оборудования.
Что это значит? Машина может
быть оборудована отвалом для
уборки снега, щеткой для под-
метания, поливочной системой и
т. д. Новая модель электротележ-
ки ориентирована на сферу
ЖКХ, где требуется неприхот-
ливая, компактная, недорогая в
обслуживании и надежная тех-
ника на электротяге. Сейчас на
ЭГЗ созданы опытные модели
УМТЭТ, которые проходят за-
водские испытания.

- Опытный образец, который
мы видели, может целую смену

работать без подзарядки. Это
большая перспектива для наше-
го городского хозяйства, а это ог-
ромный рынок. Сегодня даже в
крупных городах мы видим боль-
шие тракторы либо импортные
машины. Хотелось бы, чтобы в
наших городах были хорошие,
экологически чистые, эффек-
тивные электромобили россий-
ского производства. Очень наде-
юсь, что этот проект тоже «взле-
тит», - сказал Андрей Чибис.

А генеральный директор
СЭГЗ Сергей Мусинов пообещал
через год пригласить заммини-
стра России на испытания ново-
го электромобиля.

ПОСЛЕ знакомства с деятель-
ностью завода Андрей Чибис и
Александр Бречалов в сопро-
вождении Главы г. Сарапула
Александра Ессена осмотрели
Набережную Камы, где нынеш-
ним летом в рамках федераль-
ной программы «Формирование
комфортной городской среды»
продолжились работы по рекон-
струкции, начатые в прошлом
году.

Проводя экскурсию для гос-
тей, Александр Ессен отметил,
что все работы в соответствии с
заключенным контрактом по
второму этапу благоустройства
Набережной Камы были выпол-
нены в срок. На участке от ул.
Первомайской до ул. Ст. Разина
установлено ограждение, выло-
жен тротуар из брусчатки, про-
должена велодорожка со
спортивным резиновым покры-
тием, выполнены работы по ос-
вещению и озеленению. Бюджет
по данному объекту составил 14
млн. 977 тыс. рублей из феде-
рального и республиканского
бюджетов, доля городского бюд-

жета составила 151,3 тыс. рублей.
Глава г. Сарапула также пре-

зентовал гостям города проект
дальнейшего развития террито-
рии. При этом Александр Ессен
подчеркнул, что есть заинтере-
сованные лица, в чьих планах не
только благоустроить Набереж-
ную Камы, но и задействовать
прибрежные острова. С данным
проектом Сарапул планирует
принять участие во Всероссий-
ском конкурсе лучших проектов
создания комфортной городской
среды в малых городах и исто-
рических поселениях.  Реализа-
ция проекта предполагает фи-
нансирование в объеме около 400
млн.  рублей, а также создание
200 дополнительных рабочих
мест. (Будем надеяться, что
Андрей Чибис, убедившись, что
Сарапул эффективно использу-
ет средства федеральной про-
граммы, окажет нам поддержку.)

ЗАВЕРШИЛСЯ рабочий ви-
зит высоких гостей у одной из
архитектурных жемчужин на-
шего города – Дома Башенина по
ул. Труда, который в значитель-
ной степени стал символом воз-
рождения центральной части
нашего города. И здесь – снова
взгляд в будущее. Директор со-
зданного в городе в этом году Ба-
шенинского фонда возрождения
Сарапула Игорь Репин доложил,
что в настоящий момент собра-
но 750 тыс. рублей благотвори-
тельных средств (не так много,
но главное – начало положено).
А Глава Удмуртии Александр
Бречалов заверил, что республи-
ка поможет Сарапулу в дальней-
шем развитии территории.

И. Рябинина.
Фото пресс-службы

АО «СЭГЗ».
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Рабочие руки по праву мы чтим
В Сарапульском районе состоялось торжественное мероприятие,
посвященное Дню работника сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности

На праздник были приглаше-
ны лучшие специалисты и работ-
ники всех сельхозпредприятий
района, руководители фермер-
ских хозяйств, представители
Правительства УР и Админист-
рации Сарапульского района.

- Уважаемые работники сель-
ского хозяйства, ветераны, бла-
годарю вас  за ваш труд, за ус-
пехи.  В Сарапульском  районе
есть все для развития сельского
хозяйства. Самое главное  и важ-
ное – это замечательные люди,

есть традиции, есть мощные ин-
весторы, которые вкладывают
силы и средства в развитие агро-
промышленного комплекса. Я
желаю вам  успехов, новых по-
бед, здоровья, и пусть у вас в
жизни все получается, - поздра-
вил собравшихся Глава Сара-
пульского района Игорь Асабин.

Слова поздравлений прозвуча-
ли также от председателя Коми-
тета по делам ЗАГС при Прави-
тельстве республики Людмилы
Поповой и депутата Госсовета УР
Александра Коробейникова.

Много теплых слов было ска-
зано в адрес ветеранов сельско-
го хозяйства.

По традиции лучшим работ-
никам были вручены заслужен-
ные награды – грамоты и благо-
дарности разного уровня.

Дипломы вручили победите-
лям районного конкурса среди
работников агропромышленного
комплекса «Лучший по профес-
сии». Также руководством рай-
она были отмечены и молодые
работники сельскохозяйствен-
ного производства.

С. Ульянова,
А. Пастухов (фото).

Благодарность Министерства сельского хозяйства РФ вручена
оператору по уходу за животными ООО «Девятово» Елене Тимо-
феевой

Подтвердила
свой профессионализм
19 октября в с. Сигаево состоялся финал IV Республиканского
конкурса «Лучший сотрудник МФЦ в Удмуртской Республике»

В конкурсе приняли участие
десять сотрудников МФЦ Удмур-
тии, которые прошли предвари-
тельный отборочный этап.

Сарапульский район представ-
ляла Анастасия Низамова – заме-
ститель начальника отдела при-
ема и выдачи документов МФЦ
Сарапульского района.

Профессиональные навыки ра-
ботников оценивала комиссия, со-
стоящая из руководителей МФЦ,
руководителей органов государ-
ственной власти и местного само-
управления.

Участники отвечали на пись-
менные и устные вопросы, прошли
собеседование в рамках проверки
стрессоустойчивости конкурсан-
тов.

По итогам  конкурса Анастасия
Низамова заняла второе место,
лишь чуть-чуть уступив победи-
тельнице из г. Ижевска.

Необходимо отметить, что  Анастасия в очередной раз подтвер-
дила свой высокий профессиональный уровень - в прошлом году
она заняла первое место на III Республиканском конкурсе «Луч-
ший сотрудник МФЦ в УР», который состоялся в с. Завьялово.

А. Глухов.

100-летию комсомола посвящается

Первые во всем
Патриотическое воспитание, развитие спорта и привлечение к нему молодежи, организация досуга
и мероприятий культурной направленности – основные направления работы с молодежью и сегодня.
А во времена СССР этим занимался комсомол.  О работе ВЛКСМ в Сарапульском районе вспоминает
Александр Шадрин

Не стоит забывать
В 1970-1980 годы Сарапульский район был первым в Удмуртии по
сбору урожая, в животноводстве, строительстве дорог, разви-
тии социальной инфраструктуры. В этом была немалая заслуга
комсомольцев

Прием в ВЛКСМ школьников в с. Октябрьский. 1969 год.
Во главе делегации - секретарь комсомольской организации

Юлия Никодимовна Демеева (Соснина)

Александр Павлович родился
в 1936 году, в 16 лет школьником
вступил в ВЛКСМ и был избран
комсоргом школы № 13 г. Сара-
пула.

В 1959 году,  отслужив четыре
года, вернулся из армии домой,
переехал в с. Кигбаево, где  был
избран секретарем комсомоль-
ской организации колхоза им.
Мичурина. К тому времени у
Александра уже был партийный
стаж ВКП(б), в армию его при-
няли на флоте, там же он окон-
чил партийную школу.

- Чем занимался комсомол на
селе? Конечно, комсомольцы
были первыми в работе, - рас-
сказывает Александр Шадрин.
– В 60-х годах механизация на
селе была слабой. В один год ме-
ханизаторы не успели подвез-
ти к фермам корма. И тогда по
призыву бюро горкома комсо-
мола в работу включились ком-
сомольцы села. Они сформиро-
вали несколько комсомольско-
молодежных бригад. Отработав
день, бригады запрягали лоша-
дей и отправлялись в  поле. Не-
смотря  на бездорожье, пургу и
метель, бригады день за днем
делали рейсы за кормами. Че-
рез месяц фермы были обеспе-
чены кормами на весь сезон. В
награду комсомольцы с. Кигба-

ево получили от горкома комсо-
мола гармони.

Технологии в сельхозпроиз-
водстве тогда были отсталыми,
преобладал ручной труд. Живот-
новодам приходилось вручную
обеспечивать животных  и кор-
мами, и водой. Комитет комсомо-
ла совхоза «Кигбаевский» решил
внедрить передовой опыт Укра-
ины в механизации свинофермы.

С гордостью говорит о том
опыте Александр Павлович:

- Поддержали молодежь и
председатель совхоза, и секре-
тарь парторганизации и тоже
включились в работу.

И вновь вечерами, после рабо-
ты комсомольцы перестраивали
ферму, соорудили водопровод и
поилки, придумали механиче-
скую кормушку. И если раньше
на одну скотницу приходилось
всего по 8-12 свиней, то на обнов-
ленной ферме ухаживать за жи-
вотными доверили четырем ком-
сомолкам, сократив число сви-
нарок вдвое, а  поголовье с 50 го-
лов было увеличено до 300. А на
второй год выросло до одной ты-
сячи свиней. Молодые тружени-
цы были награждены орденами
Трудовой славы.

О подобных трудовых подви-
гах комсомольцев могут расска-
зать в каждой деревне района.

Все было в жизни комсомола,
случались и «перегибы».

- Была история в школе с па-
реньком, - вспоминает Алек-
сандр Шадрин. – Учился он хо-
рошо, активный, спортсмен, но не
комсомолец. Учителя, комитет
комсомола школы агитировали
его вступить в ВЛКСМ, а он отка-
зывался. Возникла конфликтная
ситуация, на парня «давили»,
грозили даже исключить из шко-
лы. Пришлось мне, как секрета-
рю партийной организации совхо-
за, вмешаться. Поговорил с пар-
нем, с его родителями, понял, что
силой тянуть в комсомол его не
стоит. А этот молодой человек
хорошо окончил школу, отслу-
жил в армии, получил высшее
образование, стал предпринима-
телем. И на собственные средства
сейчас восстанавливает храм в
родном селе.

И все-таки комсомольские
организации были самыми ак-
тивными участниками в работе
по развитию физической куль-
туры и спорта, художественной
самодеятельности. Например, в
совхозе-техникуме с. Сигаево
разгорались жаркие баталии на
играх КВН, при обсуждении
книг, фильмов, проходили науч-
ные дискуссии по изучаемым
предметам.

Большая работа проводилась
по военно-патриотическому вос-
питанию. Так, в Сарапульском
районе одном из первых в рес-
публике стали проводиться игры
«Зарница» и «Орленок». Райком
комсомола первым во всей стра-
не организовал подготовку до-
призывной молодежи к службе
в армии в военно-спортивном ла-
гере.

Нельзя не вспомнить активи-
стов комсомольского движения.
Владимир Шевяков, Тамара
Мерзлякова,  Вера Еремеева,
Сергей Бобылев, Сергей Гагарин,
Михаил Чухланцев и Павел
Чухланцев, Николай Новоселов,
Александр Ермолин, Сергей Се-
менов и многие другие шли в
комсомол не по приказу и рабо-
тали в его составе, не жалея вре-
мени и сил.

С. Ульянова.

Делегация Сарапульского района на республиканской конфе-
ренции ВЛКСМ. 1988 год

По трудовым показателям комсомольцы не только не уступали
старшим товарищам, но зачастую и превосходили их.

Среди молодых работников сельского хозяйства было организо-
вано социалистическое соревнование, которое подстегивало всех и
поощряло лучших. Со своей стороны райком комсомола и райком
партии делали все, чтобы помочь молодежи на селе. Молодые семьи
бесплатно получали благоустроенное жилье, строились современ-
ные детские сады, школы, Дома культуры. До сих пор ни один рай-
он республики не может похвастаться таким количеством прекрас-
ных социальных объектов.

У первого секретаря райкома партии Владимира Петровича Ман-
турова был особенный стиль взаимоотношений с комсомолом. Он
мог строго спросить за некачественную работу, но прежде чем спро-
сить, помогал всем, чем мог. Ежегодно он и первый секретарь райко-
ма комсомола встречались с приехавшими в район молодыми спе-
циалистами. Интересовались, у кого какие проблемы, какие пред-
ложения по работе, одновременно присматриваясь к новичкам. Лично
мне после такой встречи было предложено стать вторым секрета-
рем райкома комсомола.

В конце 80-х годов по инициативе райкома комсомола в районе
стали создаваться военно-патриотические клубы, где будущие при-
зывники изучали рукопашный бой, тренировались в стрельбе, пре-
одолении полосы препятствий.

В это же время в районе развернулось КВНовское движение. При-
мер подал райком комсомола, первым создав свою команду. Игры
КВН проходили в переполненных залах. Что характерно, никакой
цензуры на сцене тогда не было.

Было еще много интересного: политические дискуссионные клу-
бы, ночные рейды оперативных комсомольских отрядов в помощь
милиции, конные пробеги в честь 9 Мая, в которых участвовали
десятки юных всадников с райкомом комсомола во главе. Комсомол
делал жизнь молодежи красивее, осознаннее, интереснее.

Владимир Каринцев,
Первый секретарь Сарапульского РК ВЛКСМ (1988-1991 гг.).

ВНИМАНИЕ!
Праздничное мероприятие, посвященное 100-летию ВЛКСМ,

состоится 29 октября в 16.00 в РКЦ «Спектр».
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Уважаемый 
Сергей Васильевич

Мусинов!
От всего коллектива АО «Сара-

пульский радиозавод» примите  
искренние поздравления с 65-ле-
тием!

Вы встречаете свой юбилей в 
расцвете творческих сил, при-
умноженных богатым жизненным 
опытом, накопленным за годы ра-
боты на Сарапульском электроге-
нераторном заводе.  

Мы знаем Вас как профессио-
нального, ответственного руко-
водителя. Снискав заслуженное 
уважение и авторитет в коллек-
тиве родного предприятия, Вы 
стали достойным представите-
лем интересов промышленных 
предприятий в Государственном 
Совете Удмуртской Республики. 

Пусть Ваши управленческий 
опыт, целеустремленность и уме-
ние доводить дело до конца, оста-
ваться всегда «человеком слова 
и дела» неизменно вдохновляют 
единомышленников на профессио-
нальные свершения, по праву вызы-
вают доверие избирателей.

От всей души желаем Вам здо-
ровья, счастья и благополучия, 
верных и надежных друзей, даль-
нейших творческих успехов и до-
стижений новых высот!

А. Савельев, председатель 
Совета директоров АО 

«Сарапульский радиозавод»,
К. Абдрахманов, 

генеральный директор  
АО «Сарапульский радиозавод». 

Уважаемый 
Сергей Васильевич

Мусинов!
От всей души поздравляем Вас с 

юбилейным днем рождения!
С уверенностью можно сказать, 

что Ваша жизнь - это яркий при-
мер того, как ум, инициатив-
ность, твердость характера и 
трудолюбие приносят человеку 
успех и заслуженное уважение. Вы 
прошли путь от мастера меха-
нического цеха до руководителя 
одного из ведущих промышленных 
предприятий региона, совмещая 
производственную деятельность 
с общественной. Активный ком-
сомольский работник, командир 
студенческих строительных от-
рядов, депутат городского Сове-
та народных депутатов города 
Иваново, Сарапульской городской 
Думы, затем Государственного 
Совета Удмуртской Республики 
нескольких созывов. 

Вы являетесь инициатором и 
идейным вдохновителем многих 
преобразований, которые про-
исходят в социально-экономиче-
ской сфере Сарапула и Удмуртии, 
гарантом делового подхода и со-
трудничества в решении текущих 
и перспективных задач. Вы всегда 
слышите людей и не остаетесь 
равнодушным к их проблемам, 
всегда открыты для диалога и со-
трудничества, за что снискали ав-
торитет Человека дела, Человека 
слова. Деловые партнеры, как рос-
сийские, так и зарубежные, колле-
ги, жители города Сарапула высоко 
ценят присущие Вам профессиона-
лизм и ответственность, умение 
предвидеть отдаленные послед-
ствия принимаемых решений. 

Сегодня Вы, уважаемый Сергей 
Васильевич, имея богатый опыт, 
мудрость и профессиональные 
знания, находитесь на самом 
продуктивном жизненном эта-
пе. Пусть работоспособность и 
высокие деловые качества и в по-
следующие годы помогают Вам 
в реализации планов, замыслов и 
начинаний. Искренне желаем креп-
кого здоровья, безоблачного сча-
стья, мира и добра Вам и Вашим 
близким!   Поздравляем с юбилеем! 

А. Наумов, генеральный 
директор ОАО «Элеконд», 

депутат Государственного Совета 
УР, руководитель депутатской 

фракции «Единая Россия». 

n Поздравляем!Инициативы горожан 
будем поддерживать
Глава г. Сарапула Александр Ессен совместно со специалистами Администрации города оценил работы  
по благоустройству, выполненные по проекту поддержки местных инициатив

Царь-дом видят все
23 октября в Сарапуле открыли 14-й барельеф в рамках проекта «Город на ощупь». Тактильное панно с изображением Дома купца 
Башенина стало завершающим в проекте для слабовидящих и слепых жителей

Подобного издания нет в стране
В рамках издательского проекта «Память Сарапула» выходит в свет новая книга 

Проект Администрации горо-
да реализуется в Сарапуле вто-
рой год.

Суть его - в поддержке иници-
атив жителей города по благо-
устройству прилегающих тер-
риторий, что позволяет решать 
наболевшие проблемы в частном 
секторе. 

- В прошлом году по данно-
му проекту было выполнено 
щебенение двух улиц частного 
сектора. В этом году софинанси-
рование получили уже шесть ини-
циатив граждан.  Люди понимают, 

что можно решать наболевшие 
проблемы, видят  результаты, ак-
тивность повышается, - говорит 
Александр Ессен. – В городском 
бюджете закладываются средства 
до 500 тыс. рублей на объект, со-
ответственно 20 процентов от 
этой суммы должны собрать го-
рожане.

Так поступили жители 15 домов 
на ул. Памяти Баржевиков. 

- У нас была ужасная дорога, 
по которой невозможно было хо-
дить и ездить. С этой проблемой 
обращались к депутату Сергею 

Буркову, он и предложил принять 
участие в проекте. Обсудили с жи-
телями, большинство поддержа-
ли  идею. По проекту  стоимость 
щебенения нашего квартала протя-
женностью примерно 350 метров 
составила  280 тыс. рублей. Из них 
20 процентов, а это 56 тыс. рублей, 
заплатили мы,  жители квартала. 
Получилось по 4800 рублей с дома, 
- рассказывает инициативный жи-
тель Сергей Коровиков.  - Без этой 
программы не смогли бы дорогу в 
порядок привести, такую сумму на 
работы мы бы не осилили. Каче-
ством проведенных работ доволь-
ны, все сами контролировали. 

В этом году при софинансиро-
вании граждан проведено ще-
бенение четырех кварталов в 
частном секторе в районе желез-
нодорожного вокзала.

На ул. Комсомольской на встре-
чу с Главой вышли многие жители.

Рассказали, как раньше невоз-
можно было пройти по улице 
без резиновых сапог: ямы, лужи, 
грязь. О благоустройстве только 
мечтали. Сейчас довольны все.  
Да, вложили свои деньги, но зато 
в уютном чистом переулке теперь 
могут играть дети, не испачкав-
шись в грязи можно дойти до цент- 
ральных улиц.

В этом году из городского бюд-
жета на финансирование проек-
тов было затрачено около 1,8 млн. 
рублей, граждане и юридические 
лица выплатили около 450 тыс. 
рублей.

В программе  могут принять 
участие проекты по благоустрой-
ству, ремонту и щебенению дорог, 
устройству уличного освещения, 
детских площадок, ремонту объ-
ектов ЖКХ, учреждений спорта, 
образования, культуры.

В Управлении ЖКХ Админи-
страции г. Сарапула обращают 
внимание, что в проекте могут 
участвовать не только граждане, 
но и общественные организации 
и юридические лица. Примером 
такого сотрудничества является 
благоустройство ул. Левиатова. 
Инициативу жителей микрорай-
она «Южный» поддержало руко-
водство Сарапульского электро-
генераторного завода. В итоге  
при совместном финансировании 
удалось проложить новые тротуа-
ры, обустроить парковку и улич-
ное освещение.

- В очередной раз убеждаемся, 
что реализовывать проекты со-
обща с жителями на совместные 
средства - достойная практика.  
Люди участвуют в решении во-
просов, контролируют качество 
работ и более ответственно отно-
сятся к тому, что сделано в плане 
благоустройства, - отметил Алек-
сандр Ессен. - Думаю, в следую-
щем году республика включится 
в программу и мы сможем при-
влечь  средства республиканско-
го бюджета и реализовать больше 
таких проектов. 

С. Ульянова, 
С. Килин (фото).

В торжественной церемонии 
открытия барельефа приняли 
участие Глава города Александр 
Ессен, генеральный директор АО 
«Сарапульский электрогенера-
торный завод»  Сергей Мусинов, 
представители образовательных 
и общественных организаций, во-
лонтеры проекта.

Об истории здания и его знаме-
нитом бывшем хозяине рассказала 
заместитель директора по музей-
но-туристической деятельности 
Музея истории и культуры Сред-
него Прикамья Светлана Шадрина.

Как говорят краеведы, форма 
Дома Башенина необычна и выде-
ляется на фоне не только город-
ской архитектуры того времени, 
но и архитектуры всей России 
начала XX века. Архитектурный 
стиль, к которому относится дом 

Башенина в Сарапуле, – это эклек-
тизм («русское барокко»), то есть 
смешение, компиляция различ-
ных стилей, избранных идей, от-
дельных элементов.

А свое название «Царь-дом» 
старинный особняк получил бла-
годаря характерным эркерам и 
крыше с зубчатым парапетом, на-
поминающей корону.

Тактильное панно отразило все 
особенности этого здания по-
стройки 1904 года, а его установ-
ка стала красивым завершением 
основного этапа проекта «Город 
на ощупь», в котором приняло 
участие большое количество не-
равнодушных сарапульцев и го-
стей города на Каме.

Пресс-служба Главы и 
Администрации г. Сарапула. 

Фото  Е. Караванова.

Книга «Сарапульское Алексеев-
ское реальное училище» приуро-
чена к 145-летию со дня открытия 
этого учебного заведения. Основ-
ной сбор материалов для книги 
проходил в течение текущего, 
2018 года, объявленного Прези-
дентом России Годом волонтера. 

Добровольными помощника-
ми проекта стали дети членов 
редакционной коллегии «Память 
Сарапула» и дети наших друзей. 
Они увлеченно и бескорыстно по-
трудились в архивах разных горо-
дов – Москвы, Санкт-Петербурга, 
Казани, Перми, Хабаровска и даже 
поблагодарили нас за то, что им 
удалось приобщиться к такой ин-

тересной истории. 
Результатом общих исследо-

ваний и поисков стала книга, 
которая является, без преувели-
чения, уникальной: ни об одном 
из подобных учебных заведений 
России нет такого объемного и 
содержательного издания. 

В работе над ним приняли уча-
стие научные сотрудники Музея 
истории и культуры Среднего 
Прикамья Е. А. Касимова, В. С. 
Конюхова, С. Л. Шадрина, Н. Л. Ре-
шетников, Е. С. Опалева, началь-
ник Управления по делам архивов 
Администрации г. Сарапула Н. В. 
Тощевикова и сотрудник Управле-
ния Р. К. Мухачева, кандидат исто-

рических наук О. В. Чикурова, ру-
ководитель музея Сарапульского 
педагогического колледжа Т. В. 
Кубонина. 

Большую благодарность хочет-
ся выразить Д. А. Насыйрову, ко-
торый был разработчиком макета 
книги и ее дизайнером, а также 
фотографу Е. Е. Караванову и кор-
ректору Л. П. Зайцевой.

Презентация книги «Сара-
пульское Алексеевское ре-
альное училище» состоится 30 
октября в 15.00 в читальном 
зале Центральной библиоте-
ки им. Н. К. Крупской (ул. Со-
ветская, 69). 

К сожалению, тираж издания 

очень ограничен и желающие 
купить книгу смогут это сделать 
только в день презентации. 

Т. Пеганова, 
координатор проекта 

«Память Сарапула».  
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100 лет - значительная цифра 
Задумчиво сказал, уже прощаясь с нами, человек, отметивший в минувший понедельник вековой юбилей

Поздравить со 100-летием 
ветерана Великой Отече-
ственной войны Виктора 
Матвеевича Самарина при-
ехало много гостей – Предсе-
датель Сарапульской город-
ской Думы Сергей Смоляков, 
военный комиссар Дмитрий 
Костылев, председатель 
городского Совета ветера-
нов Евгений Балтин, началь-
ник Управления соцзащиты 
Светлана Гизамова, предста-
вители Главного управления 
специального строительства 
по территории Урала, в под-
разделении которого –  
СМУ № 4 - юбиляр прорабо-
тал всю свою мирную часть 
жизни.
Виктор Матвеевич принимал 
поздравления, благодарил, а 
мысли его, казалось, были где-
то далеко. Наверное, в памяти 
всплывали страницы жизни…

Восемнадцать лет назад, в ка-
нун 9 мая 2000 года, в нашей газете 
«Красное Прикамье» вышел этот 
материал, подготовленный внеш- 
татным корреспондентом Бори-
сом Вычужаниным. 

Я видел, как 
началась война...

В этом году Виктору Матве-
евичу Самарину исполняется  
82 года. Были в его жизни не-
сколько лет, которые, если даже 
сильно захочешь, из памяти не 
сотрешь

В 1938 году из родных Малых Кал-
маш перебрался в Сарапул. Здесь 
работал мотористом на спаса-
тельном катере и увлеченно за-
нимался в аэроклубе, даже звание 
пилота получил.

В мае 1940 года пришла по-
вестка из военкомата. На сборы, 
прощание с родными - одна ночь. 
Время было тревожное - война с 
Финляндией. По воле судьбы служ-
бу пришлось нести не в авиации, 
а на флоте в Прибалтике, на 
18-й авиабазе. Уходя в армию, он 
и предположить не мог, что это 
надолго.

 

Путь-дорожка 
фронтовая

- 22 июня я находился в уволь-
нении. Загорали с друзьями на бе-
регу залива. Вдруг в небе появился 
немецкий самолет-разведчик, их 
еще называли «рама». Взвыла си-
рена, объявили боевую тревогу. 
Быстро одевшись, поднялись на 
берег, вдоль которого шла узко-
колейка. Видим - на ней стрелоч-
ник и кричит: «Ребята, война!» А с 
воздуха первые бомбардировщики 
уже город бомбят…

В составе небольшой группы 
матросов меня перевели в роту 
наведения связи. Через несколько 
дней наша рота вошла в сводный 
батальон из 950 человек. Перед 
нами стояла задача освободить 
город Либао, к тому времени уже 
занятый немцами. Пока добира-
лись, в одной из деревушек попали 
в засаду. С деревьев стреляют по 
нам снайперы, с чердака одного 
из домов пулемет строчит - так 
встретили нас местные жители. 
А тут и немцы накрыли нас ми-
нометным огнем. Пришлось от-
ходить в лес. Перестроились - и 
опять в бой. Мина разорвется, 
ты - в готовую ямку из-под нее.  
С одной стороны от меня - земляк, 
пограничник Юшков, с другой - лей-
тенант, заместитель командира 
роты по технике. Вдруг вскрик, 
смотрю, а ему осколком мины 
живот разорвало. Только хотел 
подползти - помочь, не успел - он 
застрелился.

Бой, начавшийся в два часа 
ночи, к девяти утра стих. Со-
бралось нас на опушке леса из 950 
всего 96 оставшихся в живых. И 
ни одного офицера. Двоих в раз-
ведку послали в ближайшую де-
ревню. Немцев там не оказалось, 

а местные жители дали нам две 
булки хлеба и килограмм сала. По 
крохам разделили на всех. Дальше 
направились в сторону Риги. Чем 
ближе подходили к городу, тем 
многочисленнее становилась 
наша колонна, присоединялись 
разрозненные группы. К Риге по-
дошли числа 27-го.

И снова жестокий бой. Лежу, от-
стреливаюсь, а метрах в пятиде-
сяти - противник. Приподнимет-
ся, выстрелит, скроется. Улучил 
момент, тоже выстрелил. Тот за-
молк. Подползаю, смотрю: немец-
то совсем еще мальчишка!

Дальше колонна наша продви-
галась по лесу. К населенным пунк- 
там выходить боялись. Мест-
ность вокруг скверная, сырая, 
болотистая: лошадь ступит, 
ямка тут же наполняется водой. 
Добрались до какой-то речушки. 
Только бы через мост перейти - 
опять немецкая засада. Впереди 
идущие в одно мгновение были сре-
заны кинжальным огнем. Опять 
пошли в обход, а дело к вечеру. 
Развернули полевую кухню, на 
ужин было собрались. Тут в небе - 
«рама». Начался артобстрел, пре-
вративший наш лагерь в ад.

Трижды в бой вступали, каза-
лось, прорвались. Только обошли 
деревню, смотрим - впереди наши 
из окружения пытаются вырвать-
ся. А вокруг такое огромное поле 
ржи. Туда и устремлялись прорвав-
шие кольцо в надежде скрыться. 
Но помочь им было поздно - силы 
были неравны. До сих пор у меня 
перед глазами это поле.

Пленение
Осколком разорвавшегося 

снаряда разбило мою винтовку, 
остался я безоружным. Хватаю 
первое, что попадает под руку, 
- сумку с гранатами одного уби-
того, а они без взрывателей… 
Так среди этой матушки-ржи (не 
спасла она никого) оказался я бес-
помощным, с приставленным к 
груди фашистским штыком, пле-
ненным.

Погрузили нас в вагоны - и в Гер-
манию. Сколько дней и ночей - ни 
хлеба, ни воды. На шее номер 4133, 
лагерь 311-й под Лейпцигом, около 
Магдебурга. Работали на шоссей-
ных дорогах. На ногах - деревянные 
колодки. Из еды - на день булка хле-
ба с опилками на шестерых. После 
каждой ночи утром 50-60 человек 

уже не вставали.
В феврале 1945 года наш лагерь 

перевели на северо-запад, непода-
леку от Эльбы. Был у меня надеж-
ный друг - украинец Николай Пиро-
жок. С ним мы и совершили побег. 
В одной из деревенек укрыл нас по-
ляк, припрятав в своей конюшне.

Освободили нас американцы. 
Просились мы к своим, но нам за-
явили, что будет идти обмен. Нас 
это не устраивало. Долгожданная 
свобода горячила кровь.

Так оказались в расположении 
одной из передовых воинских ча-
стей. Утром следующего дня слы-
шим: беспорядочная стрельба. 
Вскакиваем в тревоге. А вокруг 
всеобщее ликование. Победа!

После подробных расспросов в 
особом отделе (кстати, «особи-
сты» немало были удивлены, что 
все эти годы в плену я сохранял 
шоферские права) зачислили меня 
в запасной полк.

 

И вся оставшаяся 
жизнь

В сентябре 1946 года демоби-
лизовался. Работал в СМУ-4 шту-
катуром-маляром, бригадиром, 
мастером отделочного участка. 
Перед уходом на пенсию - в охране 
из-за полученной инвалидности. 
Имею несколько благодарностей 
за добросовестный труд.

Осмысливая свою жизнь, счи-
таю себя счастливым. В первые 
дни войны, когда сотнями гибли 
мои товарищи, остался жив и 
даже не ранен, прошел через адову 
машину плена - уцелел, чему и сам 
удивлялся. Гражданская профессия 
строителя нравилась. Семейная 
жизнь сложилась: с моей Настень-
кой, Анастасией Ивановной, бо-
лее полувека вместе. Вырастили 
двоих сыновей и дочь. Старший 
сын - танкист, капитан запаса, 
средний - подполковник воздуш-
но-десантных войск, прошел Аф-
ганистан, дважды участвовал в 
чеченских событиях, в составе 
миротворческих сил находился в 
Югославии. Дочь работает на ЭГЗ. 
У нас с женой шесть внуков и три 
внучки. Один из внуков уже лейте-
нант.

55 лет минуло со дня Победы, 
а начнешь вспоминать, все до 
мельчайших подробностей перед 
глазами: как будто и не было мир-
ных десятилетий. Такое не забы-
вается…

Виктор Матвеевич Самарин и сегодня, спустя почти два 
десятка лет, считает себя счастливым человеком.  
Несмотря на все испытания, выпавшие на его долю, от-
метил 100-летие, не потеряв бодрости духа, оптимизма и, 
что немаловажно, чувства юмора

- В чем секрет Вашего долго-
летия? - естественно, не могли не 
поинтересоваться мы.

- Спасибо за все моей Насте! 
Если бы не она – милая, добрая, 
не прожил бы столько, - ответил 
Виктор Матвеевич.

А Настя – жена его, Анастасия 
Ивановна, весело улыбнулась в 
ответ на его слова: «Да ладно уж 
тебе!» И поделилась своим секре-
том долголетия: «Не надо никому 
пакости делать, не надо вредни-
чать».

И глядя на Анастасию Ивановну, 
веришь: очень действенный это 
секрет сохранения молодости. 
Всем бы нам так выглядеть в ка-
нун своего 91-го дня рождения…

Вы только представьте: супруги 
Самарины отметили 72-ю годов-
щину совместной жизни! Не рас-
теряв любви, уважения, желания 
и умения заботиться друг о друге. 
Они познакомились в 1946 году, 

когда Виктор вернулся с войны. 
Настя жила, как она говорит, в том 
же околотке и по-соседски забега-
ла в гости в дом Самариных. В том 
же году и поженились. И никогда 
за более чем семь десятков лет не 
пожалели об этом. Оба прошли 
к тому времени суровую школу 
жизни в военные годы. О Викторе 
Матвеевиче мы уже рассказали. 
Анастасию Ивановну тоже, как 
она говорит, война сразу взрос-
лой сделала: пятнадцатилетней 
девчонкой пришла она работать 
на эвакуированный в Сарапул 
радиозавод, где и трудилась до 
выхода на пенсию.

- Всяко приходилось в жизни, - 
рассказывает она, - много трудно-
стей было. Муж у меня – человек 
очень добросовестный, не искал 
легкой жизни. Всего привык доби-
ваться сам. Жилье нужно было – 
пошел работать в СМУ-4, где «угол 
дали», потом уж квартиру зарабо-

тал… Надежный он у меня – я за 
ним, как за каменной стеной.

Вышли мы из квартиры Сама-
риных с таким ощущением, будто 
душа чистой водой омылась. Как 
замечательно, что живут среди 
нас такие люди, которые умеют 

любить просто потому, что серд-
це так хочет, радоваться каждо-
му прожитому дню и никому не 
делать пакостей. Дай Бог им здо- 
ровья!

И. Рябинина.
Фото А. Пастухова.

Складно все начиналось в юно-
сти Виктора Самарина: окончил 
семилетку, курсы трактористов. 

Знаменательный 
юбилей

На этой неделе свой юбилей от-
мечает одно из старейших учеб-
ных заведений города – школа  
№ 19, известная горожанам как 
школа-интернат для слабослы-
шащих детей. Праздничное меро-
приятие, посвященное дню рож-
дения учреждения, состоится 26 
октября в ДК радиозавода.

На сцене - 
дошколята

X городской фольклорный 
фестиваль детского художе-
ственного творчества «Рус-
ские картинки» состоится в ДК  
«Электрон-ЦВиРНК» в предстоя-
щие выходные. Свое творчество 
представят воспитанники детских 
садов Сарапула. 

К дню 
автомобилиста

Подведены итоги городского 
конкурса на лучшего работника 
автомобильного транспорта и 
лучшее предприятие по автомо-
бильным перевозкам. Победи-
тели будут награждены 26 октя-
бря в Администрации города в 
преддверии профессионального 
праздника - Дня работников авто-
мобильного транспорта.

Соблюдайте 
правила

На прошлой неделе 32  челове-
ка  привлечено к ответственно-
сти за нарушение Правил благо-
устройства города.

С. Ульянова.

n Горячие вести с 
городской оперативки

Вниманию 
поставщиков 
(подрядчиков, 
исполнителей)

Министерство финансов УР со-
общает, что на официальном сайте 
Единой системы закупок Удмурт-
ской Республики (http://wt.mfur.
ru/portal) открылся Электронный 
магазин «Малые закупки». 

Электронный магазин позволя-
ет государственным заказчикам, 
бюджетным учреждениям и го-
сударственным унитарным пред-
приятиям Удмуртской Республики 
производить отбор поставщиков 
(подрядчиков, исполнителей) с 
целью заключения государствен-
ных контрактов (договоров) на 
поставку товаров, выполнение 
работ и оказание услуг для нужд 
Удмуртской Республики на сум-
му, не превышающую 100 тысяч 
рублей, а для отдельных учреж-
дений – 400 тысяч рублей без 
проведения торгов в случаях, 
предусмотренных Федеральным 
законом о контрактной системе 
№ 44-ФЗ.

В настоящее время формирует-
ся региональная база поставщи-
ков (подрядчиков, исполнителей) 
и ценовых предложений на това-
ры, работы, услуги. До 1 ноября 
текущего года государственные 
заказчики, бюджетные учрежде-
ния и государственные унитар-
ные предприятия Удмуртской 
Республики вправе осуществлять 
закупки в Электронном магазине, 
с указанной даты – наступает обя-
занность. 

Поставщикам (подрядчикам, 
исполнителям) предлагается 
пройти регистрацию на сайте 
(регистрация бесплатная). Под-
робная информация размещена 
на сайте Единой системы закупок 
Удмуртской Республики во вклад-
ке «Малые закупки», контактный 
телефон 8 (3412) 511-033.



Здесь царит дух братства  
и взаимопомощи

Учитель - это судьба

Благодарим За доБроту, щедрость души 
и преданность раБоте

Коллектив родителей поздравляет педагогов, сотрудников  школы-
интерната № 19 с 85-летним юбилеем и благодарит  за  щедрость души 
и  преданность  работе, за терпение и заботу о наших детях! 

Все начинается со школы, а школа - с директора. С 1985-го года и 
по настоящее время школу-интернат возглавляет Юрий Алексеевич 
Перескоков, человек неравнодушный и радеющий за каждого ученика 
и учителя. Хочется выразить благодарность за его способность управ-
лять таким творческим коллективом педагогов и обучающихся. 

Благодарим заместителей директора: Светлану Владимировну Шара-
пову, Лидию Михайловну Кунаеву, Ольгу Геннадиевну Быкову  за профес-
сиональную организацию учебного процесса, творческие способности, 
внедрение новых передовых технологий в учебный процесс.  

Огромное спасибо хочется сказать ветеранам школы-интерната, за-
ложившим  прочный  фундамент, который по сей день позволяет давать 
обучающимся глубокие знания. Особые слова благодарности хочется 
сказать всем педагогам школы-интерната  за их любовь и преданность 
профессии. Великий дар - принимать и любить каждого ученика, от-
давать частичку своего сердца. Благодарим за педагогический талант, 
неравнодушное отношение к работе, энтузиазм, доброжелательность.

- Из школьных сочинений
рамиль абдрашитов, 11 класс:
«Школа для меня – это знания, семья, дружба. В школе можно многому 

научиться и приобрести опыт для жизни. В школе мы трудимся и на-
ходимся постоянно в движении. Школа дает нам понять, кем мы хотим 
быть в будущем».

денис имамов, 11 класс:
«Школа – это не просто здание. Это мир, в котором мы живем. Это 

место, ставшее родным. Здесь мы не только проводим значительную 
часть своего времени, здесь мы постигаем основы знаний». 

полина голубева, 11 класс:
«Я помню, как пришла в школу в пятом классе. Было очень страшно. Но 

одноклассники оказались дружелюбными, добрыми и веселыми. А логопед 
Елена Владимировна Никулица  многому  меня научила. Теперь я умею го-
ворить и читать по губам. Елена Владимировна очень терпеливая, до-
брая, понимающая. Я очень ей благодарна. Уважаю всех своих учителей и 
воспитателей».

анна давыдова, 11 класс:
«Учащиеся в нашей школе очень добрые, чуткие, понимающие, никто 

никогда не обидит другого. Здесь все ходят со слуховыми аппаратами 
и умеют разговаривать, знают жестовую речь, но это не мешает нам 
полноценно жить, учиться, выступать за пределами школы. Нас учат  
уважать других, дружить. Мы все тесно общаемся, так как большую 
часть времени проводим в школе. Моя школа лучше всех!»

софья Бируля, 12 класс:
«Что меня всегда восхищало в школе № 19, так это педагоги. Все они 

профессионалы своего дела. А профессионалами становятся те люди, 
которые занимаются любимым делом, тем, что им нравится, и тем, в 
чем они хороши».

дети с особенностями здоровья во все времена  
нуждались в особой заботе и внимании

сегодня в школе созданы все условия для занятий

школа-интернат в 60-е годы

Вот уже на протяжении 85 
лет это внимание дети по-
лучают в  школе-интернате 
№ 19 г. Сарапула. Восемьде-
сят пять лет позади! За эти 
долгие годы учреждением 
был накоплен большой опыт. 
Здесь зарождались и крепли 
традиции, во взрослую жизнь 
ушли сотни выпускников. 
Главное - здесь по-прежнему 
продолжают работать 
неравнодушные, всей душой 
преданные своему делу  
и детям педагоги!

Школа-интернат № 19 – осо-
бенная школа. Ее по праву мож-
но назвать уникальным учебным 
заведением, в котором умело и 
грамотно сочетаются традиции 
и современные инновационные 
технологии. Вся деятельность 
коллектива школы направлена на 
создание особой образователь-
ной среды, которая позволяет 
ребенку не только приобретать 
предметные знания, умения и на-
выки, но и помогает личности са-
мореализоваться.

Юбилей – особый праздник: он 
несет в себе долгую историю и 
колоссальный опыт. Юбилей шко-
лы-интерната  – это повод еще 
раз оглянуться назад, вспомнить 
годы напряженной работы, годы 
находок и побед.

а начиналось все в 1933 
году. По решению заседания  Прези-
диума Исполнительного комитета 
Сарапульского городского Совета 
был решен  вопрос по организации 
школы глухих. Первоначально шко-
лу глухонемых  разместили  в неис-
пользованных помещениях  татар-
ско-башкирской школы. 

В школу глухонемых было при-
нято 52 ученика и четыре учителя. 
Помещений не хватало, отдель-
ных классов не было. Но самым 
трудным было общение с детьми. 
Дети были глухонемыми, а значит, 
ничего не слышали и не говорили. 
Жестов педагоги не знали, но они 
смогли найти подход к каждому 
ребенку, смогли организовать 
учебный процесс, тем самым со-
хранив школу.

В  1937 году учебное заведение 
расширяется  и  получает еще одно 
здание на углу улиц Красноармей-
ской и Горького. Площади увели-
чились, а условия не улучшились: 
снова печное отопление, отсут-
ствие горячей воды. Но педагоги 
не унывают: в общении с детьми 
внедряются первые элементы же-
стовой речи, появляются первые 
признаки взаимопонимания.

тяжелыми в исто-
рии школы-интерната были 
и годы Великой Отечествен-
ной войны.  Не хватало одеж-
ды, обуви, посуды, нечем было 
топить печи.  В школу стали 
поступать дети, обожженные вой- 
ной, контуженные, оглохшие от 
бомбежек.  Тяжело было и  с  пи-
танием - все  отправлялось  на  
фронт.  Чтобы выжить, приходи-
лось ходить в лес за ягодами, за 
грибами, запасать травы, овощи.  
Трудность заключалась и в том, 
что все мужчины во главе с дирек-
тором ушли на фронт. Но школа 
стояла: уроки шли по расписанию, 

печи топились, дети кушали три 
раза в день. А еще учителя и уче-
ники делали подарки солдатам 
и посылали их на фронт. Они ис-
кренне верили: связанные носки, 
вышитые кисеты придадут сил за-
щитникам, тем самым приблизят 
долгожданную  Победу.  

В 1956 году  школа для глухоне-
мых детей была реорганизована 
в школу-интернат для слабослы-
шащих и позднооглохших детей.  
Школа всегда шла в ногу со вре-
менем, и какие бы задачи перед 
ней ни ставились, достойно с ними 
справлялась. Руководили коллек-
тивом умные, бескорыстные, энер-
гичные и талантливые люди.

В 1963 году благодаря усилиям 
директора Владимира Киселева   
было построено здание мастер-
ских по улице Первомайской, а 
затем и новое здание школы-ин-
терната по улице Горького. Классы 
стали более просторными, светлы-
ми, появилась новая школьная ме-
бель, первая звукоусиливающая 
аппаратура общего пользования, 
улучшились санитарные условия. 

свою лепту в развитие шко-
лы-интерната внесла следующий 
директор - Людмила  Круцко. Эта 
женщина отдавала все силы, все теп-
ло своей души детям и школе. 

В 1985 году эстафетную палочку 
руководителя принял молодой, 
энергичный Юрий Перескоков, 
который и по настоящее время 
руководит школой-интернатом. 

Юрий Алексеевич - грамотный, 
думающий, творчески работаю-
щий руководитель,   учитель выс-
шей квалификационной катего-
рии. За добросовестный труд он 
награжден Почетной грамотой 
Удмуртской Республики, меда-
лью ордена «За заслуги перед 
Оте-чеством II степени», имеет 
звание  «Народный учитель Уд-
муртской Республики». Это не-
обыкновенный человек. Всегда 
находит время для сотрудников, 
коллег, никогда не отказывая им 
в профессиональной помощи и 
человеческом участии. Обладает 
уникальным качеством – никогда 
не терять вкус к жизни. Рядом с 
ним все расцветает необыкновен-
ными красками. Коллеги знают и 
ценят его за профессионализм, 
эрудицию, обязательность, интел-
лигентность. Дети любят его за то, 
что он всегда сумеет выслушать 
их и дать правильный совет. Долг 
руководителя – создать коллегам 
такие условия труда, чтобы они 
каждый день с желанием шли в 
школу и с радостью входили в 

класс - Юрий Алексеевич выпол-
няет с честью.        Мотивирующее, 
мобилизующее управление кол-
лективом способствует развитию 
активности, яркости личности 
каждого педагога. 

Благодаря ответственности, 
креативности Юрия Алексеевича, 
убежденности в высокой значи-
мости воспитания успешно разви-
вается  школа-интернат.  Именно 
он начал  работу по строитель-
ству пристроя- нового уютного  

спального корпуса к зданию шко-
лы-интерната.

Новая  столовая, оснащенная 
современным оборудованием, 
долгожданный спортивный зал, 
новый компьютерный класс, со-
временная библиотека, зал для 
занятий теннисом и учебно-оздо-
ровительной физкультурой, со-
временное компьютерное обору-
дование, спортивный инвентарь, 
новые окна, новая мебель - все это 
получили дети с ограниченными 
возможностями здоровья благо-
даря отзывчивости и пониманию  
депутатов Государственного Со-
вета Удмуртской Республики, ру-
ководителей предприятий горо-
да, частных предпринимателей, 
благотворительных фондов.

С 2013 года школа-интернат яв-
ляется  республиканской  пилот-
ной  площадкой «Введение ФГОС 
на ступени начального общего 
образования»,  пилотной площад-
кой по  введению ФГОС на ступени 
основного общего образования.

и в новых условиях 
современных образовательных 
программ качество знаний учени-
ков, как и прежде, подтверждается 
хорошими  результатами государ-
ственной итоговой аттестации, по-
ступлением выпускников в вузы. 
Невозможно перечислить их имена, 
среди которых программисты, ин-
женеры, строители, зубные техники, 
артисты театра, сурдопереводчики.

сегодня в школе-интернате 
получают знания 165 обучающих-
ся, которые благодаря сформиро-
ванным компетентностям смогут 
сделать осознанный выбор буду-
щей профессии, стать успешны-
ми людьми. Многие из них уже 
добились высоких результатов. И 
хочется верить, что у этих девчо-
нок и мальчишек, которые пока 
еще называются учениками, все 
сложится удачно.

Вот так и течет, бурлит, не оста-
навливаясь,  школьная  жизнь.         
Школьные годы будут неумолимо 
отсчитывать время, а школа все 
равно будет оставаться молодой, 
потому что эти стены наполнят-
ся новыми звонкими голосами.  
У школьного духа нет возраста. 
Ему всегда ровно столько, сколь-
ко от первого до последнего 
школьного звонка проходят свой 
путь ученики. И мы знаем, что 
нашу школу ждет замечательное, 
интересное, творческое будущее.

С Днем рождения,
школа-интернат, 

с 85-летним  юбилеем!

в течение 35 лет в школе- 
интернате для слабослыша-
щих детей трудится светлана  
шарапова

Юной девушкой в 1983 году при-
шла сюда Светлана Владимировна.
Она продолжила педагогическую 
династию: много лет проработала 
воспитателем в школе ее мама – 
Татьяна Владимировна Чиликова.

Светлана Владимировна была и 
пионервожатой, и воспитателем. 
Работу  совмещала с учебой.  

В 1989 году она окончила Ле-
нинградский ордена Трудового 
Красного Знамени государствен-
ный педагогический институт  им. 
А. И. Герцена по специальности 
«Сурдопедагогика». Ей была при-
своена квалификация учителя 
школ глухих и слабослышащих.

В 1999 году Светлана Владими-
ровна была назначена заместите-
лем директора по коррекционной 
работе, а в 2004 году переведена 
на должность заместителя дирек-
тора по учебной работе. С адми-
нистративной деятельностью  она 
совмещает преподавание  русско-
го языка и литературы. Светлане 
Владимировне присвоена высшая 
квалификационная категория. 

Надо ли говорить, насколько 
сложен труд завуча?  Как порой не 
просто ориентироваться в новых 
технологиях, образовательных 
проектах. Развивающее обучение, 
современные учебники и про-
граммы. А сколько отчетов, спра-
вок, приказов! Всей этой стихией 
уверенно управляет Светлана 
Владимировна. Она разработала 
концепцию развития  школы-ин-
терната  в рамках проекта «Инно-
вационные формы организации 
образовательного процесса». В 
рамках программы «Урок в систе-
ме личностно-ориентированного 
подхода» реализовала технологии 
индивидуализации и дифферен-
циации обучения. А сколько вре-
мени, труда, опыта нужно было 
для реализации  ФГОС в началь-
ной школе! И результат достигнут. 
Выпускники начального звена по-
казали хорошие знания: владеют 
орфографическими навыками, 
умеют работать с текстом, пере-
сказывать, а ведь это очень важно 

для слабослышащих детей, кото-
рые испытывают трудности в ов-
ладении речевыми навыками.

На все хватает времени, лю-
бое дело ей по силам: написать 
сценарий, составить план урока, 
провести педсовет.  Все ее идеи 
воплощаются в жизнь и  полу-
чают  высокую оценку. Несмотря 
на большой опыт, Светлана Вла-
димировна постоянно повышает  
квалификацию, участвуя в работе 
городских, республиканских се-
минаров, конференций, и ведет за 
собой педагогический коллектив. 
Своей энергией заряжает всех,  
никто не остается в стороне от 
творчества.

Для своих учеников Светлана 
Владимировна – друг, наставник, 
который поддержит в любой си-
туации, настроит на успех. Она 
всегда болеет душой за школу и 
за каждого ученика и педагога.

За многолетний добросовестный 
труд  и достигнутые успехи в деле 
обучения и воспитания учащихся с 
нарушением слуха она награждена 
Почетной грамотой Государствен-
ного Совета Удмуртской Республи-
ки, Почетной грамотой Министер-
ства общего и профессионального 
образования Российской Федера-
ции. Ей присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный работник на-
родного образования Удмуртской 
Республики».

Школе отдано 35 лет, а впереди 
еще много планов, идей для инте-
ресной, творческой жизни!

педагогический коллектив 
школы № 19.

Даты 1125 октября 2018 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
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Цифровые приставки - 
в почтовых отделениях 
С 1 января 2019 года вся страна переходит на цифровое  
телевещание

Современная диагностика приедет в село
Медицинская помощь жителям отдаленных деревень Удмуртии станет доступной 

Год дорог в Удмуртии
На Международной выставке «Дорога-2018» в Казани подведены итоги  
дорожной  деятельности в регионах России

Удмуртской Республике в чис-
ле нескольких других субъектов 
России была предоставлена воз-
можность поделиться результа-
тами работы отрасли. Их в своем 
выступлении представил пре-
мьер-министр Удмуртии Ярослав 
Семенов.

Он рассказал о том, что в рам-
ках «Года дорог» в регионе ре-
ализованы четыре масштабных 
дорожных проекта. Важнейшим 
из них руководитель кабинета 
министров назвал приоритетный 
проект «Безопасные и качествен-
ные дороги». В этом дорожном 
сезоне в Ижевской агломерации 
отремонтировано 63 участка до-
рог общей протяженностью 117 
км, в том числе восемь объектов 
в Камбарке. Ремонт камбарских 
улиц выполнен за счет экономии, 
образовавшейся в результате 

торгов по дорогам Ижевска. 
Ярослав Семенов отметил, что 

работа проектного офиса в теку-
щем году была серьезно перена-
строена: «На основании оценки 
показателей проектных команд 
всех агломераций за 2017 год мы 
сделали для себя важные выво-
ды. Как результат - устройство 
асфальтобетонного покрытия на 
всех объектах мы завершили еще 
в конце августа этого года. 

Большое внимание руковод-
ство республики уделило повы-
шению безопасности дорожного 
движения - выполнено устрой-
ство освещения, элементов фо-
то-видеофиксации нарушений 
скоростного режима, выполнена 
установка тросовых разделитель-
ных и барьерных пешеходных 
ограждений. 

Другое важное направление 

– это строительство сельских до-
рог. В этом году по программе 
«Устойчивое развитие сельских 
территорий» в регионе выполня-
ется восемь объектов, в том чис-
ле один дополнительный - за счет 
экономии. 

  Важно, что в рамках проекта 
«Года дорог» властям региона 
удалось приступить к решению 
проблемы непроезжих дорог.   
Таких в Удмуртии  насчитывается 
62 объекта. Для приведения их в 
нормативное состояние потребу-
ется три года. Старт республикан-
ской программы по ликвидации 
бездорожья дан уже в этом году.   
Работы ведутся на 21 объекте,   в 
общей сложности до середины 
ноября планируется восстано-
вить проезд на протяжении 79 км.

Пресс-служба Главы 
и Правительства УР.

В республику закуплены пере-
движные диагностические ме-
дицинские комплексы – два 
автомобиля с необходимым обо-
рудованием и высокой проходи-
мостью. 

Средства на закупку в размере 
41,5 млн. рублей выделены из ре-
зервного фонда Правительства 
Российской Федерации.

Главная задача комплексов – 
«доставить современную диагно-
стику на село». Каждый диагно-
стический медицинский комплекс 
оснащен цифровым флюорогра-
фом, УЗИ-аппаратом, электро-
кардиографом, а также укладкой 

врача скорой медицинской помо-
щи, тонометром внутриглазного 
давления и др.

Аппаратура позволяет вы-
являть на ранней стадии злока-
чественные новообразования, 
сахарный диабет, ишемическую 
болезнь сердца, артериальную 
гипертонию, стенокардию. Комп-
лекс доставляет в отдаленные на-
селенные пункты шесть и более 
узких специалистов. 

В минувшую пятницу состоя-
лась торжественная церемония 
передачи новых передвижных 
комплексов Глазовской межрай-
онной и Можгинской районной 

больницам. Но они будут вы-
езжать и в другие районы ре-
спублики, обслуживая жителей 
удаленных и труднодоступных на-
селенных пунктов. 

Реализация программы по тех-
ническому перевооружению и 
модернизации региональной си-
стемы здравоохранения будет 
продолжена. В ближайшее время в 
республику поступит еще один пе-
редвижной диагностический ком-
плекс для проведения профилак-
тических медицинских осмотров 
населения, оснащенный маммо-
графом и электрокардиографом. 

Пресс-служба Минздрава УР.

В населенных пунктах Удмуртии 
с численностью населения менее 
100 тысяч человек прекратится 
аналоговое вещание централь-
ных каналов, они будут доступ-
ны только в цифровом формате. 
Переход на цифровое эфирное 
наземное телевизионное веща-
ние осуществляется в рамках фе-
деральной целевой программы 
«Развитие телерадиовещания в 
Российской Федерации на 2009-
2018 годы».

Цифровое телевидение суще-
ственно повышает качество и 
четкость вещания, улучшает на-
сыщенность и чистоту звука, кро-
ме того, исчезают всевозможные 
помехи. Цифровой формат – это 
легкость подключения и простота 
эксплуатации.

- Из 492 почтовых отделений Уд-
муртии 393 расположены в сель-
ской местности, в которых и будет 
реализовываться бытовое обору-
дование: приставки, наружные и 

внешние антенны, необходимые 
для приема цифрового телевиде-
ния. Таким образом, люди даже в 
самых отдаленных селах нашей ре-
спублики смогут смотреть телеви-
дение в цифровом качестве, - отме-
тил директор Удмуртского филиала 
Почты России Андрей Сивцов.

Напомним, чтобы перейти на 
цифровое вещание на старых те-
левизорах, гражданам необходи-
мо приобрести приставку, чтобы 
смотреть цифровое телевидение. 
Новые телевизоры будут прини-
мать цифровой сигнал без допол-
нительного оборудования.

C целью обеспечения населе-
ния республики оборудованием 
приема цифровых телевизионных 
каналов в отделениях почтовой 
связи Удмуртии по доступным 
ценам можно приобрести ТВ-
приставки и антенны. 

С. Боброва, 
главный специалист по корпо-

ративным коммуникациям.

А ты отличишь новость от фейка?
На такой вопрос будут отвечать участники первого в Удмуртии 
командного турнира по информационной и компьютерной  
безопасности «Киберсфера»

Турнир состоится 17-18 ноября 
во Дворце детского (юношеского) 
творчества г. Ижевска. На два дня 
100 команд со всей Удмуртии собе-
рутся, чтобы побороться за звание 
«КиберЭксперт», улучшить свою 
осведомленность в вопросах соб-
ственной безопасности и личной 
ответственности в сети интернет. 

К участию в турнире без пред-
варительного отбора допускают-
ся все ученики 1-4 классов обще-
образовательных организаций, 
сформировавшие команду из че-
тырех человек одного возраста.

В рамках турнира пройдет 
конкурс видеороликов. Он не 
входит в основную конкурсную 
программу, участие в нем не 
обязательно, однако команды- 
победители обязательно будут 
награждены дипломами и призами. 

Дополнительная информа-
ция на сайтахwww.kroxa-school.
com; www.umosphera.ru,в груп-
пе в контакте  https://vk.com/
cybersphera или по телефонам: 
8 (3412) 65-82-90; +7-912-856-51-
77.  Регистрация уже открыта.  

А. Григорьева.
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